

# LA ÚLTIMA HORA

Un mes. . . . . 2'50 Ptas.  
SUSCRIPCIÓN: Extranjero semestre. . . . . 24' "  
Número suelto. . . . . 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2—Teléf. 1243  
ADMINISTRACION: P. Cort, 29 Teléf. 2820.

Palma de Mallorca. Martes 6 de Abril de 1937.

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSÉ TOUS FERRER

Año XLIV. — Núm. 13.375

## Los nacionales a punto de ocupar las ciudades de Eibar y Durango

El avance continúa victorioso en los frentes de Vizcaya, Santander y Extremadura, haciéndose grandes bajas al enemigo. — Crónicas de los diversos frentes de guerra. — La situación del gobierno de Valencia es difícil y en Barcelona se acentúan las divergencias y el malestar.

## El general Mola decidido a terminar la guerra en el Norte

### El parte oficial de la guerra

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 5 de abril de 1937:

Ejército del Norte:  
Quinta División: Sin novedad.  
Sexta División: Cañoneo en los frentes de Santander.

En Vizcaya, no obstante el malísimo tiempo reinante, ha continuado bajo la lluvia y el granizo el movimiento de avance de nuestras columnas que alcanzó una línea de posiciones de 5 kilómetros a vanguardia de Ochandiano, después de rechazar vigorosamente un contraataque enemigo precedido de carros rusos. Se causaron a los rojos muchas bajas, haciéndoles una verdadera carnicería y cogiéndoles numerosos muertos. Se han pasado a nuestras filas 50 milicianos con armamento. Se le ha tomado al enemigo dos cañones, grandes depósitos de municiones y material de todas clases. Se han hecho un número de muertos, que sumado al de ayer son más de 800, y el de prisioneros aproximadamente igual. Son numerosas las personas que se pasan a nuestras filas, acogiéndose

a la benevolencia y generosidad de la zona blanca.

Octava División: Sin novedad, con cañoneo.

División de Soria: En un reconocimiento ofensivo en el sector de Guadalajara se han cogido nueve cadáveres enemigos y 19 fusiles.

División de Avila: Sin novedad.

Cuerpo de Ejército de Madrid: Un ataque enemigo en las casas de El Torcal ha sido rechazado violentamente, saliendo nuestras tropas en persecución de los marxistas a los que se tomó 40 muertos. Otro ataque enemigo en el sector del Pingarron, con carros rusos fué rechazado, causándose numerosas bajas y abandonando 3 tanques. Tiroteo en los demás frentes, habiéndose pasado a nuestras filas 26 milicianos y soldados con armamento.

Ejército del Sur:

Sectores de Andalucía: Tiroteo sin importancia, habiéndose pasado a nuestras filas 12 milicianos con armamento.

Salamanca, a 5 de abril de 1937  
—De orden de S. E.; El General 2.º Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

en una porción de Repúblicas casi, o totalmente, independientes.

Todo el talento político ha quedado anulado en Madrid; el último vestigio del sentido de responsabilidad, y hasta del instinto de conservación, se ha extinguido en él. Pero el mal venía de lejos. Hace bastantes años que el signo de la capital de España era la frivolidad mezclada con un materialismo logrero, con un arrivismo enchufista y con una negligencia de pueblo al que todo le sale por una friolera. No solo no comprendió que Barcelona, foco de toda subversión y todo antiespañolismo, adquiría cada vez mayor predominio sino que, olvidando sus deberes, Madrid se supeditó voluntariamente a Barcelona y aceptó su supremacía. Recuérdese el triste espectáculo que dieron aquellos escritores madrileños yendo a rendir pleitesía a Barcelona. La gente de Cambó, pagaba los gastos,

todos en coches de primera y en hoteles de lujo.

Pero lo más característico del caso, lo más revelador y explicativo, es que Ossorio y Gallardo, producto el más representativo de esa renunciante sociedad madrileña, haya sido el agente de enlace, el interesado intermediario entre la frivolidad de Madrid y el despierto egoísmo de Barcelona. Y aún puede suceder, al fin de este juego dramático, que Madrid quede destruido, arruinado deshonrado y que Barcelona, en el último acto del drama, levante, arriba los brazos, y se quede tan campante, sin devastaciones ni mayores quebrantos.

De todas maneras, las dos ciudades tendrán que ser vueltas del revés, si es que se quiere hacer algo grande en el porvenir.

CAPITAN MEMO

## HOY

En la campaña roja contra todo ideal, toda decencia y toda honorabilidad, entra en primera línea como su arma de combate más eficaz una mendaz exposición de irrealidades y meras fantasías.

Cansados y aburridos se nos tiene de escuchar cómo tergiversan los hechos y cuentan falsedades cuya condición absurda habría de hacer reír si no se refiriera a tan trágicas cosas como son las de la guerra. A nosotros, que vivimos en alma, bien puede darnos la medida de sus falsas peroraciones, la noticia, reiteradamente expandida a todos los vientos, de haber sido aniquilada por completo nuestra ciudad.

"Ardides del juego son, pronuncia campanudamente D. Juan Tenorio. Si; ardides del juego y, como ardides, son trampas. Pero trampas semejantes suben inmensamente de grado, hasta llegar a la inícuca categoría de puras canalladas, cuando son empleados por elementos que no se hallen directa y personalmente interesados en el tablero del juego sudoroso."

Tal es el caso repugnante de ese corresponsal de guerra que envió el "Daily Express", de Londres a los frentes españoles de combate. Sería grandemente curioso saber por qué ha visto lo que afirma que vio... y que no ha sucedido. Su miopía espiritual, ¿puede llegar a ese extremo? Díjase que es ello algo por completo imposible. Lo menos que ha de esperarse de un periódico que se las da de rotativo, es que no tenga en su redacción individuos cegatos cuya única misión podría ser, al cabo, el ponerlo en ridículo.

No será, pues, cuestión de vista. Es asunto de otra cosa, la cual forzadamente ha de ser desvergüenza. ¡Valientes desvergüenzados embajadores son esos, para que nos sean enviados así desde el extranjero! Des crédito se buscan, y des crédito encuentran.

Claro que al mismo tiempo han de encontrar otra cosa: lluvia prolífica del oro que han robado los rojos en las arcas españolas, para con él regar las deslealtades extrañas a tanto la línea, como falaces elementos de una propaganda sucia.

Está bien: ya conocemos el sistema, y nos sabemos perfectamente de memoria sus causas y sus consecuencias.

Las causas, inconfesables siem-

pre. Las consecuencias, nulas sin posible diferencia. Sigán ellos hablando, perorando, mintiendo, en tanto que nosotros pegamos garrotazos. Ya veremos después quien de los dos resulta más quebrantado. Pero, eso sí, es oportuno y prudente que alguno de esos garrotazos soltee las costillas de esos viles corresponsales que, al amparo de nuestra caballerosidad, vienen a desarollar asquerosas actividades.

No son tan solamente los enemigos aquellos que, con las armas en la mano, combaten en los frentes de batalla. Peores, por más rastreros, son los que emboscada, traídoramente, ponen dificultades a la marcha normal de la vida en territorios pacificados: esos corresponsales que mienten a sabiendas para alejar de la causa a quienes les escuchan; aquellos comerciantes que encarecen los precios sin razón ni justicia; los otros individuos que han sembrado a veces la alarma con respecto a los billetes o que, estúpidamente temerosos, acaparan con avaricia indigna la plata "por sí las moscas."

Todos los alarmistas, todos los tocados de egoísmo...

Y también los pasivos, los abúlicos, los que no dan su apoyo, con lo cual hacen lo mismo que si negaran su españolismo noble, su amor al orden, sus deseos de paz, su ansia de un porvenir esplendoroso para el país renacido al impulso vital de sus hijos mejores...

¡A ellos, pues! Para ellos también la condenación rotunda, uniéndolo en un solo haz de indeseables a los patriotas tibios y a los extranjeros calumniadores para quienes lo suyo, su miedo, su persona y su negocio, están muy por encima de los santos intereses colectivos en que se basan, y solamente en ellos, el progreso de la humanidad y el bienestar de los pueblos.

G. S. A.

## Una joya artística que desaparece

Barcelona.—Se ha comprobado últimamente, la desaparición del célebre Misal de Sta. Eulalia.

Un periódico comentando esta noticia dice que esto llega a oídos de las masas, así como la desaparición de otros objetos de Arte que salen de España, con cuyas ventas los políticos dirigentes compran palacios en el extranjero.

El periódico "Política", se lamenta de la falta de papel lo que les obligará a reducir a tirada.

## Alocución del general Queipo de Llano

(RADIO MALLORCA, al servicio del Gabinete de Prensa y Propaganda de la Comandancia Militar de Baleares)

Buenas noches señores: Todo cambia en este mundo. Respecto a la actitud que observa el gobierno francés, parece que ha habido un cambio; 13 individuos que le parecían a la policía sospechosos y más cuando dijeron que eran españoles y el castellano que hablaban no era de recibo, al ir a la estación, se les volvió a detener y consultada su documentación, se vio que era distinta a la que habían mostrado anteriormente, por lo cual fueron detenidos. En Toulouse también han sido detenidos 29 ciudadanos americanos que desembarcaron en El Havre y dijeron que iban a Francia para visitar la exposición que se acaba de inaugurar. Infundieron sospechas los citados individuos a la policía que los vigiló y detuvo cuando acababan de alquilar un automóvil para que los transportase a un pueblo próximo a la frontera española. No se consiguió que dijeran cuales eran sus intenciones a pesar de haberles interrogado repetidamente. ¿Será posible que el gobierno francés modifique su manera de proceder? Yo, la verdad, convencido de que ese gobierno francés ha sido la causa de la permanencia de la guerra, que hubiera terminado en breves días de no haber habido su intervención, no lego a creerlo. Desde el primer momento y aun después de firmar el tratado de la no intervención, la actitud de este gobierno francés fué siempre decidida en favor de la canalla marxista formada como sabemos, por esta cuadrilla de asesinos y bandoleros que componen lo que decimos la España roja.

Por cierto que me escribe el Cónsul francés de San Sebastián pidiéndome que rectifique lo que dije hace unos días referente al embajador de aquella nación en España; pero yo debo decir que me ratifico en lo que dije pues me lo ha dicho persona de la más absoluta confianza y además existen fotografías en que aparece el citado embajador al lado de los camiones que se supone llevan armas a España y hasta me han contado que se habían entrado en España ametralladoras en el coche de dicho personaje.

Los corresponsales de prensa extranjera que han venido a recorrer España en una y otra zona y ven la situación en que se encuentra una y otra parte publicando las noticias que están dando algunos de ellos, es lo que sin duda aviva más el deseo de mentir de los rojos que en esta época quieren hacer aparecer sus éxitos, a fuerza de embustes. Por esto se apuntan tantas victorias en ataques que se inventan cuando no ha habido tales ataques. También llegan otras noticias para sacurecer nuestros éxitos en Vizcaya; así dicen: "Los fascistas han fracasado en Vizcaya. Las fuerzas vascas han aguantado los ataques de los ejércitos de Mola y rechazado todos sus intentos de avance." Quien consolarse sin duda, a fuerza de mentir; no se atreven a apuntarse éxitos porque, indudablemente, les falta inventiva. Es el caso, empero, que mirando el mapa, aparece que nuestras fuerzas han avanzado 15 kilómetros, más adelante de donde estaban el día que empezó nuestra ofensiva, lo que supone un avance de 5 kms. diarios combatiendo tan duramente como se ha combatido. A mi modo de entender, ya es marchar.

En ese afán de mentir ya tratan de inventar otras cosas; ya se acabó aquello del complot; pero salen con uno nuevo que es posible, que mañana tome cuerpo. Dice la radio Madrid, que es la que inventa todas estas cosas, que en una noticia que ha recibido desde Tánger: "Ocurre algo anormal en el Marruecos español". ¿Qué ocurrirá de

anormal en el Marruecos español? Dice que desde la zona francesa se han oído fuertes tiros dentro la zona española; pero que no se puede saber lo que es porque los jefes y oficiales de la zona española no quieren decirlo. Precisamente no es el pueblo árabe un pueblo muy a propósito para guardar secretos; es algo que no podrían ocultar, es un pueblo todo alma y verdad.

La Junta de Defensa de Madrid da un parte oficial en el que dice que en el sector del Jarama efectuaron un brillante reconocimiento ofensivo sobre las posiciones enemigas consiguiendo llegar hasta muy cerca de ellas donde se mantuvieron durante todo el tiempo preciso para alcanzar el objetivo que se les habían encomendado. Esta es una noticia graciosísima porque demuestra que si intentaron un reconocimiento fueron repelidos por nuestras ametralladoras y fusiles y tuvieron que retirarse. De manera que no se comprende cuales eran los objetivos señalados por el mando.

La crisis catalana aunque al parecer está solucionada, no hay tal, pues no pueden verse uno a otros los componentes del gobierno recientemente formado. Prueba de ello es que por las calles de Barcelona se pasea un auto blindado dentro del cual habla un individuo por un micrófono diciendo barbaridades contra este gobierno y la Generalidad a quien culpa de todos los males que está pasando el pueblo catalán. Este auto blindado pertenece al P.O.U.M. Como se ve, Cataluña es una balsa de aceite. También me informan que han sido retirados los guardias de seguridad y orden público y han sido sustituidos por milicianos.

Una vez que se hubo formado el gobierno, éste se reunió en Consejo y seguidamente marcharon dos de ellos a Valencia a fin de tratar con el mismo de la conveniencia de que también fuera modificado el gobierno de Valencia, a fin de captarse las simpatías de algunos países extranjeros. Ya veremos a donde alojan a esa gente en Valencia, pues sabemos que los ministros se esconden en las cajas acorazadas de los Bancos y aun duermen en ellas, puesto que están en un sótano y son muy fuertes. En cuanto a Martínez Berra, estamos enterados que se refugia en una casa que se halla a 40 kilómetros de Albacete para huir de nuestra aviación. Pero nosotros sabemos perfectamente cual es esta casa y podemos cuando queramos mandar allí a nuestros aviones.

La situación de los agricultores de la zona roja y principalmente los naranjeros de la zona levantina, es muy mala, principalmente ahora en que Ceuta en el asunto de la exportación de la naranja, les hace una gran competencia.

Ha llegado una comisión de portugueses a Sevilla siendo portadores de un donativo que hace Portugal al Ejército español. Han pedido que se les recibiera sin ninguna clase de festejos. Quieren atenderlos en su petición; pero quiero hacer constar públicamente nuestro agradecimiento.

En el Ejército del Sur, ha seguido la presión enemiga, cada vez más débil, sobre el frente de Peñarrova. Las malas condiciones de habitabilidad bajo el fuego de cañón enemigo, ha hecho que haya decidido ocupar las lomas que dominan el pueblo de Gran Cueva que ha quedado abandonado; pero no ocupado por el enemigo. Nosotros tenemos el dominio del pueblo. El enemigo no ha podido entrar en Gran Cueva cuyo pueblo no puede ser ocupado por ellos ni por nosotros. En los demás frentes, no ha habido novedad. Tiroteo como siempre, con objeto de llamar la

## La transfiguración del rostro de Madrid

Todos tenemos puesta la mirada en Madrid; hacia la ciudad de los séculos, hacia la ciudad de las tantas colinas se dirige toda nuestra preocupación en estos momentos. ¿Pero es realmente por amor? En otras palabras: ¿qué es lo que nos queda actualmente de simpatía hacia Madrid, especie de clandestina capital de España?

Nadie se atreverá a ocultar que ha ocurrido entre los patriotas un fenómeno psicológico de calidad muy íntima, y que los sentimientos respecto a Madrid han variado bastante. Al principio se le imaginaba como la ciudad amable y amada que está padeciendo el suplicio del Gobierno rojo; las tropas, en jornadas victoriosas, se aproximaban a sus arrabales y con ellas iba nuestro afán más entrañable; nos figurábamos que la población aguardaba con anhelo a los soldados que acudían a salvarla, y que saldría a recibirlos y a echarse en sus brazos libertadores. Otra bien diferente es su actitud. Y es también cuando la posición sentimental de los nacionales empieza a dar la vuelta. Puesto que la realidad nos dice que Madrid es un pueblo contumaz, un pueblo empapado en rojo.

Es natural que los madrileños de nacimiento, los que tienen allí sus mejores recuerdos de infancia y juventud, sigan estimando a Madrid con filial simpatía; para los demás, aun tratándose de los que más admiraban y querían a la ciudad del cielo radiante, ahora aparece como el sujeto de una traición. Y en el fondo hay como la inconfesable idea de que, si estas cosas pudieran decretarse con la facilidad con que se imaginan, en cualquier otro sitio, estaría mejor colocada la capital de España.

¿Pero es que desde hace mucho tiempo ha cumplido Madrid con sus deberes de capitalidad? ¿No hemos estado asistiendo a una continua dejación de todas las responsabilidades nacionales,

y no hemos visto por último a Madrid cooperar con la propia Barcelona en la labor de desintegración nacional, abandonándose al frívolo y estúpido placer de todas las concesiones autonómicas imaginables. Recuérdese que la buena intención patriótica del general Primo de Rivera tropezó con la frialdad primero, con la hostilidad incesante después, de la gente de Madrid y esta falta de calor y de asistencia de los capitalinos de todas las clases sociales fué principalmente lo que malogró la obra de aquel grande hombre. En cambio, recuérdese el alborozo sánete ro e incoñsciente con que Madrid, en una lamentable tarde abrilena, asistió a la tremenda peripecia del cambio de un régimen multisecular y al escamoteo de una bandera gloriosa por otra rayada con una franja intrusa y sectaria.

Y el caso es que Madrid no era así. Era, al contrario, la ciudad apasionada que respondía con vehemencia e inmensamente en cuanto se le tocaba al sentimiento nacional. El culto cívico marcial del 2 de mayo conservaba su fervor a través de los tiempos, y después de más de un siglo, todavía podía verse la tierna escena del artesano endomingado que llevaba a sus hijos, todos estrenando traje, a ver en la plaza del Obelisco la parada de las tropas de gran gala. Entonces tenía aún Madrid el aire como de "episodio nacional" de Pérez Galdós. Era la ciudad que se sentía pronta a ser cautivada por el juvenil y gallardo prestigio de Alfonso XII a la vuelta de su destierro. Tenía el fácil y generoso entusiasmo de un pueblo cordial. Pero más tarde, últimamente, no se sabe cómo, la faz de espumoso se hizo siniestra. Y ahí está ahora, aceptando la autoridad de los jefes extranjeros, luchando contra sus hermanos españoles en nombre de ideas extranjeras, aviniéndose a que España sea invadida y desmembrada

atención. En Alava, una de nuestras columnas, la de Latorre, se encuentra a 4 kilómetros al Norte de Glascote. Otra columna se encuentra en el kilómetro 43 de la carretera de Ochandiano a Durango y Ondarroa y otra en el kilómetro 49 de la de Deva. El avance de estas columnas en el día de hoy, no ha sido grande y ha sido lento a causa de la lluvia torrencial que hacia el avance, el avance difícil y durante estos tres días, a pesar de las radiencias marxistas y el gobierno de Valencia dicen que no hemos avanzado y que estamos en las mismas posiciones del primer día, ha sido de unos 15 kilómetros en aquel terreno tan mon-

tañoso, escalando duramente todo el tiempo por todos los montes a la bayoneta combatiendo casi todo el día. En este avance de hoy se han cogido dos cañones más, una cantidad tremenda de armamento y cantidad fabulosa de municiones de cañón de distintos calibres, de mortero y de fusil; se ha cogido otro depósito de municiones íntegro que ha caído en nuestro poder. Una de nuestras columnas ha sido fuertemente atacada; pero el ataque ha sido durísimamente rechazado. Esto es todo lo que ha habido en el día de hoy, pasando a leer la lista de donativos de mis amigos los obreros de Sevilla.

ya se dijo que si era preciso venceríamos hasta el sol. Y así ha sido. A primera hora de la tarde amainó la lluvia y el mando dispuso que se continuara la ofensiva, no queriendo dar punto de reposo a las desmoralizadas fuerzas rojas que ya lo estaban por el formidable empujón que se les había dado. Las fuerzas rojas estaban desmoralizadas en todo el frente y seguramente la desmoralización llega a Bilbao, a consecuencia de conquistar las nuestras el terreno hasta seis kilómetros de profundidad, tomando cinco kilómetros más ante las posiciones de Ochandiano. El enemigo lo ha puesto todo, lo que vulgarmente se dice "poner toda la carne en el asador". Han hecho su aparición en este frente los consabidos tanques rusos, apoyados por grandes masas de infantería. Servio y los contrataques no les ha servido para contener nuestro avance impetuoso, sino que como de costumbre, ha salido castigadísimo, haciéndoles enorme carnicería. Tal es el esfuerzo asombroso que hoy han realizado las tropas por un terreno montañoso. Nuestros soldados, y no sé si agarrándose con los dientes a la vegetación de la tierra de los montes o, ayudados por un extraordinario motor, han escalado peñascos y montezuelos y no han dejado separatistas, combatiendo hoy con tropas verdaderamente enteradas, con los célebres "mendaces" debidamente preparados para las maniobras de guerra de las montañas y que, sin embargo, se han visto arrollados por el avance de nuestras columnas. De los efectos de la victoria de ayer y de la de hoy da idea el hecho de que se han presentado a nuestras filas 50 milicianos, la mayoría de ellos con armamento, que cuentan y no acaban la desmoralización que reina en los diferentes pueblos de la provincia de Vizcaya, en donde se daba por seguro que nunca las tropas nacionales serían capaces de escalar aquellos montes que separan la provincia de Alava de la de Vizcaya.

# Gran concentración de «Pelayos en Sóller»

LA LLEGADA A LA CIUDAD SOLLERENSE

Como estaba anunciado, se celebró el domingo, en la ciudad de Sóller, una gran concentración de "Pelayos" de Mallorca.

De Palma salieron tres trenes extraordinarios, llevando a numerosísimos "Pelayos" de casi todos los pueblos de nuestra isla, al igual también que de Palma. Todos los trenes estaban abarrotados; puede dar idea de ello el que buen número de pasajeros — que fueron a Sóller al objeto de asistir a la magna concentración — tuvieron que ir todo el trayecto, dentro de los vagones, de pie.

niente coronel don Jaime de Oleza, Inspector-jefe del Requeté; los miembros de la citada Junta Carlista, señores Gual, Alabern y Singala; el Jefe Regional de "Pelayos" don Martín Mayol; el Rdo. don Eduardo Galindo; el Jefe local de la Comunión Tradicionalista, don Bartolomé Darder; el Presidente de la Casa del Requeté, don Jaime Coll; el Jefe de los "Pelayos" de Sóller, don José Calatayud; los Reverendos señores don Valentín Herro, don Consiliario del Requeté; don Jorge Company, Capellán del Requeté de Sóller; don Bartolomé Corré Real, Consiliario de las "Margaritas" de Palma, don José Esteve, Capellán de "Pelayos" de Santa Catalina, el capitán de Caballería, señor Ramonell, jefe del Requeté de Primera Línea; capitán de la Benemerita señor Ferrer, jefe del Requeté de Segunda Línea; el Alcalde de Sóller, don Jaime Casanovas; el Jefe de Falange, don Antonio Castañer; el Jefe de la CONS., don Urbano Roselló; el Juez Municipal, don José Miró; el Presidente-Delegado de la Cruz Roja, don Onofre Bauzá.

El once de Palma formó así: Mariano Vicente, Sebastián Cabanellas, Rafael Sitjar, Jaime Mora, Diego Zafarza, Lorenzo Bestard, Juan Garau, Emilio Hijino, Cristóbal Paredes, Antonio Darder y Sebastián Roca. Y el sollerense de esta forma: Jaime Bosch, Jaime Ripoll, Jorge Bosch, Jerónimo Orell, Juan Rullán, Antonio Gallego, Jaime Timoner, Antonio Campaner, Manuel Piña, Juan Piña y Jaime Socías.

Venció, ampliamente, por dos goles a cero, el equipo palmesano, marcando el primero en la primera parte y el segundo, en la segunda.

La fiesta constituyó un modelo de organización, mereciendo generales elogios cuantos a ella contribuyeron, destacándose de manera particular la meritisima labor realizada por el Jefe de Pelayos de Sóller don José Calatayud, en pro de esta concentración.

## Información de la madrugada

(RADIO MALLORCA, al servicio del Gabinete de Prensa y Propaganda de la Comandancia Militar de Baleares)

### Niños hambrientos

Barcelona.—Radio C. N. T. ataca a las desautorizadas rojas, pidiendo se acabe el espectáculo que ofrecen en Barcelona los muchos niños hambrientos.

### Radio Nacional hará lo que le venga en gana

Madrid.—Radio Nacional ha manifestado desde su micrófono que radiará solamente lo que le dé la gana sin someterse para nada a las órdenes que reciba de las autoridades.

### Bilbao sigue llamando

Bilbao.—La estación de radio de Bilbao lanza llamadas angustiosas invitando a todos los marxistas para que acudan en defensa de Vizcaya.

### Niños a Francia

San Juan de Luz.—Han llegado dos torpederos ingleses conduciendo más de 50 niños cada uno procedentes de Bilbao.

Los mencionados niños van dirigidos a la Asociación de Maestros libres de Francia que, constituye una de las células comunistas de París.

Estos niños se instalarán en el sur de Francia, hasta que termine la guerra.

### ¡Francia neutral!

A pesar de las manifestaciones hechas por Francia en el Comité de no intervención que se reunió en Londres ayer, pasaron dicho día la frontera española 400 camiones cargados con material de guerra para los rojos.

### LA NEUTRALIDAD FRANCESA

París.—Del puerto de Marsella han salido para la España roja, tres barcos, el "Lacart", "Cervera" y "Ampurdan", con cargamento de fusiles y cartuchos.

Esta es la neutralidad observada por el gobierno rojo francés.

### Los rojos intentan atacar Oviedo

Oviedo.—La artillería marxista ha disparado contra nuestras posiciones de la ciudad. Inmediatamente se han elevado algunos aparatos de bombardeo que han volado sobre las posiciones marxistas en que estaban emplazadas las baterías enemigas bombardeándolas. No se han vuelto a oír disparos de los cañones rojos, suponiéndose que han sido destruidos por el bombardeo de nuestra aviación.

### Actividad de nuestra escuadra en el Norte

Bilbao.—Ha llegado al puerto de Bayona el buque rojo español "Morisca". El capitán de dicho buque ha declarado que no cesa el bombardeo de la escuadra nacional a los puertos y posiciones marxistas de la costa vasca. Desde la costa, afirma el capitán del buque, con unos gemelos de mediana potencia pueden observarse las maniobras de los buques nacionales.

### La grave situación económica en Asturias

Barcelona.—Procedente de Gijón ha llegado el cabecilla rojo Amador Fernández; dice que viene a pedir el apoyo monetario de los catalanes, en vista de la precaria situación de la Asturias roja.

### Matrimonios de diez días

Albacete.—Milicianos huidos de las regiones extremeñas dicen que en ellas se autorizan matrimonios por diez días. Sin comentarios.

### Orden a los buques extranjeros

Londres.—El Gobierno del GENERALISIMO FRANCO ha dirigido una nota a las cancillerías europeas en la que se advierte que todos los buques extranjeros que naveguen por aguas jurisdiccionales españolas deberán detenerse a las invitaciones de los buques de la armada nacional.

### La indisciplina en Madrid

Madrid.—La Radio anarquista de esta población daba cuenta de que le-

había sido impuesta una multa de dos mil pesetas y decía: Para que se entere la Junta de Defensa, radiamos lo que nos da la gana. No hemos pagado la multa ni la pagaremos. No creemos que nadie sea capaz de venir a cobrarlo. Jamás pasaremos por la censura ordenada. Hacemos y decimos lo que nos da la gana.

### Conferencia de Birria y Vayo

Albacete.—Llegó a esta ciudad Alvarez del Vayo, que confirió extensamente con Martínez Birria.

### En Madrid se prohíbe el culto religioso

Madrid.—La Junta de Defensa de la capital ha dictado una disposición prohibiendo el culto religioso durante la guerra, "en atención a las circunstancias especiales que se atraviesan".

### Valencia pide ayuda más eficaz a Francia

Valencia.—Parece que el Gobierno rojo de Valencia pedirá al Gobierno del Frente Popular francés una ayuda más efectiva para poder atacar con más facilidad a los nacionalistas.

### Marínez Barrio será recibido por León Blum

París.—El 8 de abril llegará a esta ciudad el Gran Primate de la Masonería española, Martínez Barrio acompañado por numerosos diputados. Será recibido por el actual Presidente del Consejo de ministros francés León Blum y otras personalidades políticas entre ellas el señor Paul Boncour.

### Actividad de nuestras tropas en el frente de Guadalajara

Avila.—Las tropas nacionales han efectuado una brillantísima operación en el frente de Guadalajara, apoderándose de una importantísima posición situada al Este de Cogolludo.

### Discrepancias entre los ministros de Valencia

Valencia.—Reinan grandes discrepancias entre los ministros marxistas, con motivo de la solución dada a la crisis catalana. El último Consejo por ellos celebrado duró tres horas. A la salida, muchos no podían demostrar su contrariedad. Otros dijeron que se consideraban dimitidos. Bruno Alonso era el que se consideraba más contrariado y no quiso dar ninguna clase de explicaciones.

### La situación es delicadísima en Barcelona

Barcelona.—Se considera la actual situación delicadísima. Elementos de la CNT y la FAI vigilan los edificios públicos dispuestos a asaltarlos en el momento oportuno.

### ¿Una canción revolucionaria de Benavente?

Barcelona.—Según la Radio Torrente, Jacinto Benavente, que dicen reside en territorio rojo, ha escrito una canción revolucionaria que va a ser musicalizada por el maestro Solorzabal.

### El furor de «La Pasionaria»

Madrid.—"La Pasionaria" después de visitar el frente del Escorial, ha manifestado que está dispuesta a no dejar piedra sobre piedra de dichas maravilla arquitectónica.

### Crónica del frente de Vizcaya

De Radio Nacional a las 24:  
Los densos nubarrones y fuerte vendavales que desde hacía dos días se descendieron en el frente de Vizcaya han terminado como no podía ser de menos; con la feroz descarga de lluvias y granizo, poniendo, por lo tanto, en malas condiciones la posición de nuestras fuerzas por las pésimas condiciones del terreno de lucha. Al profetizar esta operación y calculando la jugareta que nos iba a hacer el tiempo,

ya se dijo que si era preciso venceríamos hasta el sol. Y así ha sido. A primera hora de la tarde amainó la lluvia y el mando dispuso que se continuara la ofensiva, no queriendo dar punto de reposo a las desmoralizadas fuerzas rojas que ya lo estaban por el formidable empujón que se les había dado. Las fuerzas rojas estaban desmoralizadas en todo el frente y seguramente la desmoralización llega a Bilbao, a consecuencia de conquistar las nuestras el terreno hasta seis kilómetros de profundidad, tomando cinco kilómetros más ante las posiciones de Ochandiano. El enemigo lo ha puesto todo, lo que vulgarmente se dice "poner toda la carne en el asador". Han hecho su aparición en este frente los consabidos tanques rusos, apoyados por grandes masas de infantería. Servio y los contrataques no les ha servido para contener nuestro avance impetuoso, sino que como de costumbre, ha salido castigadísimo, haciéndoles enorme carnicería. Tal es el esfuerzo asombroso que hoy han realizado las tropas por un terreno montañoso. Nuestros soldados, y no sé si agarrándose con los dientes a la vegetación de la tierra de los montes o, ayudados por un extraordinario motor, han escalado peñascos y montezuelos y no han dejado separatistas, combatiendo hoy con tropas verdaderamente enteradas, con los célebres "mendaces" debidamente preparados para las maniobras de guerra de las montañas y que, sin embargo, se han visto arrollados por el avance de nuestras columnas. De los efectos de la victoria de ayer y de la de hoy da idea el hecho de que se han presentado a nuestras filas 50 milicianos, la mayoría de ellos con armamento, que cuentan y no acaban la desmoralización que reina en los diferentes pueblos de la provincia de Vizcaya, en donde se daba por seguro que nunca las tropas nacionales serían capaces de escalar aquellos montes que separan la provincia de Alava de la de Vizcaya.

### En Durango se han cometido, en los últimos días, todo género de desmanes y crímenes contra significadas personas, ante la evacuación que ha hecho la población y que incluso ha dado por consecuencia el que los desmanes se hayan cometido con mujeres y niños.

Después de este nuevo avance y de las plazas conquistadas hoy, a pesar del mal tiempo y de los famosos tanques, es posible que la contumaz república vasca piense en estos momentos si no habrá llegado la hora de que sus dirijentes tomen refugio en donde no les pueda alcanzar el castigo de nuestras tropas.

### Eibar y Durango en peligro

París.—El ala derecha que opera en el país de los vascos ha avanzado de tal modo que ha llegado a amenazar a la ciudad de Eibar. Por dicho motivo la evacuación de la población civil ya ha empezado a efectuarse rápidamente. Al mismo tiempo el ala izquierda del Ejército nacionalista sigue avanzando de tal modo que está muy cerca de entrar en Durango. El domingo las tropas nacionalistas tomaron por asalto las montañas de Murria.

Además de los citados trenes, salió de Palma un automotor, conduciendo a las autoridades de la Junta Carlista de Guerra, presididas por el Jefe provincial de la misma, señor Conde de Torresaura, trasladándose también en el mismo el Jefe Regional de Pelayos D. Martín Mayol y D. Eduardo Galindo, Presbítero.

Al llegar a Sóller los "Pelayos" y autoridades de la C. T., fueron recibidos en la estación por los "Pelayos" sollerenses, al mando de su jefe y organizador de la extraordinaria concentración don José Calatayud, con banda de tambores y trompetas.

Se calcula que, con motivo de tan magna concentración, se reunieron en Sóller más de tres mil "Pelayos", numerosos Requetés de primera y segunda línea, con una cantidad aproximada de mil "Margaritas", tocadas todas ellas con la boina encarnada. En total, puede decirse que en trenes, autos y camiones se trasladaron a Sóller más de seis mil personas.

### EN LA IGLESIA PARROQUIAL.—MISA Y BENDICIÓN DE UNA BANDERA Y DOS BANDERINES

Seguidamente —ya cerca de las once de la mañana—, después de formar los "Pelayos" de Palma y de los pueblos, se dirigieron a la Iglesia parroquial, donde tuvo lugar la bendición de la bandera de los "Pelayos" sollerenses, y de dos banderines de los mismos el canto de un solemne Te-Deum y la celebración de una misa.

Las tres ceremonias religiosas empezaron cerca de las once y media, estando el templo completamente lleno de "Pelayos" y fieles; de aquellos, muchos no pudieron penetrar en la iglesia parroquial pues —como decimos— estaba llena totalmente.

Debajo del presbiterio, ocupando señalado lugar, estaban las siguientes autoridades y personalidades: Comandante del Sector de Sóller, comandante de Artillería, don Antonio Salgado; Comandante Militar de dicha ciudad, capitán de Caballería, don Emilio Despujols; el jefe provincial de la Comunión Tradicionalista y Comisario-Delegado de la Junta Carlista de Guerra, señor Conde de Torresaura; el te-

Hacían guardia de honor junto al altar mayor, cuatro gastadores de los "Pelayos" y en el presbiterio estaban tres banderas de la organización infantil de la C. T., entre ellas la de la de Palma y la de la de Sóller, los dos banderines que bendijeron y otros varios pertenecientes a las organizaciones de "Pelayos" de diferentes pueblos de la isla.

Bendijo ambos —lo mismo que la bandera— el Cura Párroco de la parroquia, Rdo. señor don Rafael Sitjar; quien, terminada la bendición, cantó solemne Te-Deum.

Actuaron de padrinos en la bendición de la bandera la señorita Catalina Coll y don Miguel Puig, y de los banderines, los niños Margarita Company, Aníta Ripoll, Pedro Arbona y Miguel Ripoll.

La misa la celebró también el Rdo. señor Cura Párroco, servida de dos Pelayos.

En el momento de alzar la Sagrada Forma la banda de música del "Requeté" y órgano entonaron el Himno Nacional siendo este momento de gran emoción.

Subió a la Sagrada Cátedra, pronunciando elocuente sermón, el Rdo. señor don Valentín Herrero, Consiliario del Requeté.

### DESFILE DE LOS "PELAYOS" ANTE LAS AUTORIDADES

Terminada la misa, tuvo lugar el desfile de los "Pelayos" de Mallorca, "concentrados" en Sóller, ante una tribuna levantada, en la plaza de Calvo Sotelo, en la cual estaban las autoridades locales y de la Comunión Tradicionalista. Mientras se realizaba el desfile, la banda "Lira Sollerense" y la que fué de Palma con los "Pelayos" tocaban aires militares.

Antes del desfile, se tocó el Himno Nacional y el del Requeté, que todos los presentes oyeron de pie y saludando militarmente.

El desfile, en realidad impresionante, causó la admiración del gran gentío que llenaba por completo la plaza. Los Pelayos, en correctísima y marcial formación, con sus secciones ciclistas, escuadras de gastadores, bandas de tambores y cornetas, banderas y banderines, fueron aplaudidos con gran entusiasmo a su paso por delante de la tribuna.

Durante el desfile se dieron muchos vivas a Cristo Rey, España y Generalísimo Franco.

Después del desfile, que duró largo tiempo, los numerosísimos "Pelayos" se distribuyeron por las casas particulares de Sóller, donde se les sirvió la comida.

Sóller tuvo para con los Pelayos atenciónes inolvidables, disipándose el público el derecho a obsequiar y festejarles.

Después del desfile se reunieron en el Hotel Terramar distintos miembros de la Junta Carlista de Guerra, y elementos directivos del Requeté Infantil a quienes acompañaron en la comida íntima algunas personalidades del Requeté y Pelayos de aquella localidad.

### FESTIVAL DEPORTIVO

Por la tarde, con asistencia de las autoridades, se celebró, en el campo de fútbol d'En Mayol, un festival deportivo, organizado por los "Pelayos" locales. En el campo había numeroso público.

Empezó el acto con un desfile de los "Pelayos" por el campo y con una suelta de palomos mensajeros, a cargo ésta de la "Colombófila Sollerense".

Seguidamente se celebraron carreras pedestres para "Pelayos" de 7 a 9 años (300 metros: una vuelta al campo); de 11 a 12 años (600 metros: dos vueltas); y de 14 a 15 años (900 m. tres vueltas). En la primera venció Luis Vidal; en la segunda Bartolomé Estades, de 12 años, de Sóller; y en la tercera, Jorge Bosch Calafat, de 14 años, de Sóller.

En el concurso de saltos, que se celebró acto seguido, venció Juan Garau Vieh, de Palma.

Por último, se celebró un partido de fútbol entre un equipo de Palma y otro de Sóller, compuesto exclusivamente por "Pelayos".

## ¡Soldados! ¡Milicias!, tanto de Falange como Requeté y paisanos

### ¡ESPAÑOLES Y EXTRANJEROS! ¡AL TERCIO!

La Legión va siempre en vanguardia y siempre llegó donde el mando dispuso.

El recuerdo de la vida de legionario llenará de orgullo vuestro porvenir, borrarán las amarguras del pasado, y sus heroicos lanceos serán vuestro limpio blason de caballero.

Como en las Guerras de Flandes.

### PODEIS LLEGAR A JEFES DEL TERCIO

Tendréis alimentación sana y abundante. Vestuario de buena calidad, práctico y vistoso. Primas de enganches muy crecidas y aumento de haberes por años de servicio. Los LEGIONARIOS son los soldados del Ejército mejor retribuidos, los de mejor porvenir. Los que aspiréis a la gloria; los que deseeis lugar de orgullo, de redención, de lucha; los que busquéis aventuras y aspiréis a ostentar galones, estrellas, cruces, o a ganarlos en la lucha el mejor título de caballeros. Podéis alistarnos por la actual campaña. Hacerlo es contribuir al Glorioso Movimiento Nacional.

### ¡LA LEGION OS ESPERA! ¡ALISTAOS EN LA LEGION!

Banderin de Enganche establecido en Estanislao Figueras, 22-Palma.

### PRIMAS DE ENGANCHE

Por TRES años: 400 pesetas, distribuidas en la siguiente forma: 200 pesetas al ingresar, al segundo año 100 y al tercero 100. Por CUATRO años: 500 pesetas, distribuidas en la siguiente forma: 250 pesetas al ingresar, al segundo año 33'33, al tercero 83'33, y al cuarto 83'34. Por CINCO años: 700 pesetas distribuidas en la siguiente forma: 350 pesetas al ingresar, al segundo año 116'66, al tercero 116'66 y al cuarto 116'68.

A partir del quinto año percibirán 400 pesetas más, distribuidas en dozavas partes.

PRIMERO Y SEGUNDO AÑO		QUINTO AÑO	
Comida.	2'00 ptas.	Comida.	2'00 ptas.
Masita (vestuario)	1'19 »	Masita (vestuario)	1'10 »
En mano.	3'00 »	En mano.	3'50 »
Total.	6'10 »	Total.	6'70 »
TERCERO Y CUARTO AÑO		Premio mensual.	33'33 »
Comida.	2'00 ptas.	DECIMO AÑO	
Masita (vestuario)	1'10 »	Comida.	2'00 ptas.
En mano.	3'40 »	Masita (vestuario)	1'10 »
Total.	6'50 »	En mano.	4'00 »
		Total.	7'10 »
		Premio mensual.	33'33 »

En campaña el haber en mano de los legionarios aumenta 0'60 y el de los cornetas y cabos 0'85 ptas, diariamente.

HABERES DE CLASES: Sargentos, 631'00 pesetas al mes; Brigadas, 755'00; Subtenientes, 909'00.

Estos sueldos mensuales aumentan cada cinco años en 62'50 ptas. más.

En el mismo programa

## ORO EN POLVO

Un film Radio... naturalmente

BALEAR Miércoles

## EL DOCTOR X

La Muerte de Vacaciones  
A la sombra de los muelles

## CINE PROGRESO

JUEVES

### CINE INFANTIL

## Alias Terremoto

por KEN MAYNARD

Cómica de Lupino Lane

Documental

Dibujos sonoros

Colocaría 10.000 pesetas

1.ª hipoteca. Razón: calle Antillón número 75

Vendo Mobiliario

nuevo, pisito propio para dos amigos o persona sola. Informes: Plaza Santa Eulalia, 10

Máquina escribir y Radio

adquiriría nuevos o en buenas condiciones. Ofertas a C. B. San Jaime 10.

## PERDIDA

estijografía, sin tapa, marca Sheaffer's. Gratifican devolución: Obispo Maurra, 56

## COMPRARIA

Máquina de coser de ocasión. San Miguel 7 principal.

# Informaciones

## Notas del Gobierno Civil

CIRCULAR  
A fin de poder cumplimentar cuan-  
to dispone la Orden del Gobierno Ge-  
neral de fecha 23 de diciembre de  
1936 (B. O. del Estado n.º 75) inserta  
en el B. O. de la Provincia, n.º 10.974  
de fecha 3 del corriente, los estable-  
cimientos benéfico-sociales que en la  
Orden General se mencionan,  
presentarán en el término de ocho  
días, a partir de la publicación de la  
misma, las instancias que en aque-  
lla Orden se indican para que, una  
vez estudiadas por la Junta Provin-  
cial de Beneficencia, sean cursadas,  
con el informe de la misma, al Gober-  
nador General.  
Los establecimientos benéfico-so-  
ciales de Ibiza y Formentera, si lo  
quieren, darán cumplimiento a esta  
orden inmediatamente de la llega-  
da a aquellas islas del B. O. de la  
Provincia.  
Palma, 5 de Abril de 1937.  
El Gobernador,  
Mateo Torres

Ha ingresado en la Suscripción  
nacional la cantidad de 48'50 ptas.  
importe de un día de haber del perso-  
nal de la "Imprenta Mir.,,

## Contra el acaparamiento de plata

La Guardia civil continúa sus pes-  
quisas para "descubrimiento" de pla-  
ta amonaciada que algunos mal inten-  
cionados (que con otro nombre me-  
nos duro no puede llamarse después  
de las repetidas advertencias de la  
autoridad), se dedican a acaparar  
usando molestias al mercado y al  
público en general.  
El día 3 del actual fué hallado en  
la calle de la Platería núm. 48 de  
esta ciudad un depósito de ella, no de  
mucha importancia por lo que a la  
autoridad se refiere pero sí de mucha  
significación por las circunstancias  
que acompañaron al hecho.  
Don Cayetano Fuster Pomar al ser  
querido por la Autoridad para que  
se clarase sus existencias de plata,  
confesó no poseer más que 100 pes-  
etas, existencia lícita para atender  
las transacciones comerciales de su  
negocio.  
Mas como los delegados de la Au-  
toridad saben mucho de esto de des-  
cribir secretos, (por el gesto del  
cultador o por el "olor", del cuerpo  
del delito), procedieron a efectuar  
el registro encontrando un escondi-  
do de doscientas seis pesetas más,  
guardadas cuidadosamente en un  
fajoncito de la caja de caudales y  
unas treinta y cinco en un armario  
pequeño, para que no volviera a desme-  
morsearse su dueño, fueron recogidas en  
totalidad, incautándose, por tanto,  
en 341.  
Y, como el atesoramiento de plata  
constituye uno de los delitos castiga-  
dos por el Decreto Ley de 19 de No-  
viembre de 1936, al mismo tiempo  
de ser incautada del numerario todo  
en sonantes monedas de a cinco,  
de a dos, y de una pesetilla, instruí-  
do oportuno atestado y llevada al mal-  
ladado a la cárcel donde ha queda-  
do sujeto a procedimiento como sim-  
patizante de los enemigos de la causa  
nacional y por incumplimiento de lo  
ordenado respecto al particular.  
Entre la tenacidad de los acapara-  
dores en desobedecer y la de la Au-  
toridad en hacer cumplir la Ley, es de  
esperar quedarán aquellos peor pa-  
didos.

## Palange Femenina de las J. O. N. S.

Se ruega a todas las afiliadas, sin  
excepción, que el miércoles a las 7  
(noche) asistan al Salón Mallorca,  
a fin de ponerlas al corriente de todo lo  
que sea concerniente a FALANGE  
FEMENINA. Allí se os explicarán  
las cosas de sumo interés, que os hará  
sentir como nunca, el orgullo de  
Nuestra Camisa Azul.  
No falteis! El Credo de Falange,  
el que radican todos nuestros exi-  
s, es Disciplina y Obediencia, y cum-  
pliendo fielmente cuanto se nos man-  
da, es de la manera eficaz con que  
trudaremos en esta gran obra que  
ace tan esplendente, nuestro glorio-  
so Amanecer.  
También se invitan a las simpati-  
zantes.  
ARRIBA ESPAÑA!!

## Organización Nacional Sindicalista

El Secretariado de la O. N. S. re-  
corda a todos sus afiliados la necesi-  
dad del uso del libro de ventas, así  
como el formular nóminas u otro com-  
probante de pago del personal absen-  
te o a sus empresas para facilitar con  
ello el cobro del sello pro-para y cum-  
plir con las órdenes emanadas de la  
Autoridad. Además recuerda la con-  
vencencia de que las transacciones de  
carbón y leña que se hagan superior-  
es a una peseta debe hacerse uso del  
libro pro-solución Paro obrero y cum-  
pliendo en esta forma se evitará el  
pagar multas.  
SINDICATO DE PROFE-  
SIONES LIBERALES  
Se advierte a todos los capitanes,  
pilotos y radiotelegrafistas de la ma-  
rina mercante que ha quedado cons-

titudó el Sindicato correspondiente  
por lo que pueden pasar por las Ofi-  
cinas calle San Sebastián, 4-2.º de  
seis a ocho de la tarde donde les se-  
rán facilitados cuantos datos solici-  
ten.

SALUDO A FRANCO: ¡ARRIBA  
ESPAÑA!!

EXPOSICION DE CARTELES  
Está siendo muy visitada la Expo-  
sición de Carteles que para propagar  
la obra que viene realizando la Caja  
Nacional-Sindicalistas Compensadora  
de Cargas Familiares se ha instalado  
en los salones del Ateneo de Falange  
y que fué solemnemente inaugurada  
por nuestras Autoridades el sábado  
día 3 de los corrientes.

## Instituto Nacional de Segunda Enseñanza

Matrícula de Enseñanza NO OFI-  
CIAL (libre).  
Hasta el 30 del corriente quedará  
abierto en la Secretaría de este Centro  
la Matrícula para los alumnos de ense-  
ñanza NO OFICIAL (libre), todos los  
días laborables de 10 a 12 de la ma-  
ñana.

## Tesorería de Hacienda de la Provincia de Baleares

PATENTE NACIONAL DE CIRCULA-  
CION DE AUTOMOVILES.  
Se pone en conocimiento de los ta-  
xistas que tuvieren concedido el bene-  
ficio de poder satisfacer sus patentes  
trimestralmente, que la cobranza de la  
correspondiente al actual segundo tri-  
mestre, tendrá lugar en los próximos  
días que transcurran del 10 al 25 del co-  
rriente mes, incurriendo transcurrido  
dicho día 25, sin más notificación ni  
requerimiento en apremio del 20 por 100  
que se reducirá al 10 si lo satisfacen  
entre los días comprendidos 25 de Abril  
y 5 de Mayo.

Palma de Mallorca 6 de Abril de 1937  
El Tesorero de Hacienda Manuel  
Fuster.

## En el Puerto

Procedente de Argel ha llegado a  
Palma esta mañana el vapor correo  
francés "G. G. Lepine".  
Dicho buque después de haber em-  
barcado varios pasajeros ha levado an-  
chaz saliendo rumbo a Marsella.

Procedente de Málaga ha llegado  
esta mañana a Palma el pailebot a  
motor "Cala Tuent", con carga gene-  
ral.

BUQUE ESPERADO  
Para mañana miércoles tiene anun-  
ciada su llegada en el puerto el vapor  
correo italiano "Aventino" con pasaje  
carga y la correspondencia.

BUQUES DE GUERRA  
Esta mañana se ha hecho a la mar  
un torpedero francés que se hallaba por  
decaído en la bahía. Por tanto a las dos  
de la tarde quedaba solo un torpedero  
con bandera francesa.

## Consejos de guerra

EN EL CUARTEL DEL  
CARMEN

A las cuatro y media de la tarde  
de ayer se celebró en el Salón de Ac-  
tos del Cuartel de Infantería el Con-  
sejo de Guerra Ordinario de Cuerpo,  
para ver y fallar la causa instruída  
por el Teniente Coronel de Infantería,  
Juez Instructor, don Juan Garau  
Muntaner, contra el corneta de dicho  
Regimiento Miguel Santandreu Mo-  
ragues, acusado del delito de traición.

Presidió el acto el Coronel de In-  
fantería don Miguel Antich Veñy,  
actuando de Vocal Ponente, el Teniente  
Auditor de 1.º don Antonio de la  
Rosa.

Constituído el Tribunal, el señor  
Jefe dió lectura al apuntamiento de  
la causa en el que consta que se in-  
coó la causa en virtud de una parte  
del Comandante Militar de Pollensa,  
dando cuenta de que el encartado  
yendo de marcha por la orilla del mar  
se dedicaba a proparar entre la gente  
noticias contrarias al movimiento,  
aconsejándolas que se retiraran pues  
si veían buques de guerra tendrían  
que rendirse.

Concedida la palabra al señor Fis-  
cal don Jacinto Feliu, éste mantuvo  
la acusación por entender que esta-  
ba comprobado que el procesado hizo  
manifestaciones contrarias a la buena  
marcha del glorioso Movimiento  
Nacional.

Se extendió en otras consideracio-  
nes y terminó pidiendo para el pro-  
cesado la pena de 12 años de prisión  
menor.

Concedida la palabra al Alférez  
de Artillería don Miguel Sampol,  
defensor del encartado, sostuvo  
que las palabras pronunciadas por  
éste, no encuadraban en el artículo  
224 del Código de Justicia Militar,  
puesto que aún que las palabras que  
se atribuían a su defendido fueran  
pronunciadas no lo fueron en frente  
de fuego alguno y por lo tanto no  
podían estar comprendidas en el Cód-  
igo inconvocado por el señor Fiscal.

Terminó pidiendo la libre absolu-  
ción del procesado.  
El Consejo quedó reunido en sesión  
secreta para dictar sentencia.

## EN LA ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS

También ayer por la tarde, a la  
misma hora, tuvo lugar otro Consejo  
de Guerra ordinario de Plaza, en la  
Escuela de Artes y Oficios, para ver  
y fallar la causa instruída contra los  
cónyuges Juan Lladó Arabi, de 31  
años natural de Ibiza, y Francisca  
Mir Pol, de 24 años vecinos de Coll  
d'en Rebassa por el delito de insulto  
a fuerza armada.

Del apuntamiento se deduce que  
los procesados, de ideas extremistas,  
fueron detenidos el día 5 de Agosto  
último, en el predio denominado "San  
Isidro", por elementos de Milicias ci-  
dadanas al mando del teniente de In-  
genieros don Francisco Pons, y al ser  
conducidos a Palma, profirieron fra-  
ses ofensivas para sus aprehensores.

El fiscal, señor Mulet, haciendo un  
análisis de las declaraciones y actu-  
aciones que constan en el sumario, di-  
jo que los hechos que se imputaban  
a los procesados quedaban bien pro-  
bados y solicitó se impusiera a cada  
uno de ellos la pena de seis años de  
prisión menor.

La defensa de la procesada, Alfé-  
rez de Artillería don José Mir Colo-  
mar, sostuvo que su patrocinada no  
era responsable del delito que se la  
imputa por haber obrado en un mo-  
mento de trastorno mental e irascibi-  
lidad, producido por el estado de em-  
barazo en que se hallaba.

Terminó pidiendo una sentencia  
absolutoria y para el caso de que el  
Tribunal estimara que existía delito,  
se le aplicara el artículo 256 del Cód-  
igo de Justicia Militar, imponiéndose-  
le la pena de seis meses y un día  
de prisión.

El defensor del procesado, tenien-  
te de Artillería don Antonio Fuertes  
Zanoguera, estimó que no existía nin-  
guna prueba concreta en el sumario  
contra su defendido y terminó pidiendo  
también la absolución, y en su de-  
fecto, se le condenara a seis meses  
de prisión.

El Tribunal quedó reunido en se-  
sión secreta, para dictar sentencia.

La procesada llevaba en brazos  
una criatura de corta edad.

## DEL DE ESTA MAÑANA

Esta mañana a las 10'20 en el local  
que ocupa la Escuela de Artes y Ofi-  
cios de esta Capital, se ha reunido el  
Consejo de Guerra Ordinario de  
Cuerpo, para ver y fallar la causa  
núm. 204 de 1936, instruída por el  
Comandante de Infantería Juez don  
Manuel Fuenmayor Bisellach, contra  
el Sargento de Carabineros Manuel  
Arnesto Salgado, por delito de negligencia.

Del apuntamiento se desprende que  
el procesado presentó a los pocos  
días de haberse declarado el Movimien-  
to, su baja por enfermedad, valiéndose  
de ello para mantenerse neutral  
con referencia al glorioso movimien-  
to.

El Arnesto no prestó su adhesión  
al Movimiento y al ser requerido,  
estando en la cama se negó a ello.

En sus declaraciones dice que des-  
oncia el Bando de la declaración  
de Estado de Guerra.

Tiene una hoja de servicios brillan-  
te, incluso en el primer día del Mo-  
vimiento estando enfermo cumplió lo  
ordenado por sus superiores concen-  
trando su fuerza en Santaní.

El teniente Jurídico Militar D. Ja-  
cinto Feliu, en su informe de acusa-  
ción mantiene las conclusiones pro-  
visionales, en las cuales considera de-  
lictiva la actitud del procesado al pre-  
sentar la baja que encubría la tibiaza  
del mismo, a fin de ponerse de la  
parte que venciera en el Movimiento.

Analiza las declaraciones que figuran  
en el rollo para afirmar que el  
procesado se aprovechó de su enfer-  
medad para no prestar el apoyo que  
requerían sus deberes militares.

Solicita para el procesado seis años  
de prisión correccional.

El defensor, Alférez de Ingenieros  
don José Serra Carrió comienza su  
informe haciendo resaltar los brillantes  
servicios prestados junto a la fuerza  
pública especialmente en Ovie-  
do frente a los marxistas lo que le  
valió una felicitación del General

Dice que se ha demostrado que el  
procesado padecía la enfermedad en  
período agudo y pese a ello el mismo  
Sr. Fiscal reconoce que se excedió en  
la prestación de servicios y por ello  
podemos ver que el Arnesto tenía de  
hecho prestada la adhesión al Movimien-  
to.

Hubiera podido presentar su baja  
el día 14, pero por celo no la presen-  
tó hasta que le fué imposible prestar  
servicios que fué el día 23, y no por  
tibiaza sino por enfermo realmente.

Aduce numerosas consideraciones  
para demostrar la inculpabilidad del  
procesado por lo que solicita su ab-  
solución.

El Consejo se ha reunido en sesión  
secreta para deliberar.

+

ROGAD A DIOS EN CARIDAD POR EL ALMA DE

## D. Francisco Qués Torrens

ABOGADO

FALLECIO HOY A LA EDAD DE 26 AÑOS HABIENDO RECIBIDO LOS  
AUXILIOS ESPITUALES Y LA BENDICION APOSTOLICA

E. P. D.

Su desconsolada madre doña Antonia Torrens, hermano Antonio, hermanas Antonia, Gerónima, Catalina y María, sobrinos, tíos, primos y demás familia al participar a sus amistades tan sensible pérdida les suplican una oración para el alma del finado y su asistencia al funeral que se celebrará en la Santa Iglesia Catedral Basílica el miércoles a las once.  
Casa mortuoria: Calle Miramar 10-2.º No se invita particularmente.  
El Excmo. y Rmo. Sr. Arzobispo-Obispo ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

## Comandancia Militar de Baleares

ORDEN GENERAL DEL DIA 5 DE  
ABRIL DE 1937, EN PALMA DE MA-  
LLORCA.

### 1.-CONSEJOS DE GUERRA

1.º—A las diez y seis horas y treinta minutos de pasado mañana miércoles día 7 del actual y en el local que ocupa el Regimiento de Infantería Palma núm. 36, se reunirá el Consejo de Guerra Ordinario de Cuerpo que ha de ver y fallar la causa núm. 1052 de 136, instruída por el Comandante de Infantería Juez don Agustín Pérez Ampluda, contra el soldado Joaquín Iglesias Martínez, por el delito de traición.  
Dicho Consejo quedará constituido en la siguiente forma:

Presidente: Coronel de Infantería, don Miguel Antich Veñy.  
Vocales: Capitán de Infantería, don Guillermo Villalonga Pons.  
Otro: don Vicente Calafell Llinás.  
Otro: don Sebastián Beltrán Ramis.  
Capitán de Ingenieros: don Joaquín de la Torre Le Bourg.  
Capitán de Artillería: don Matías Calafell Gelabert.

Suplentes: Capitán de Infantería, don Pedro Vila Ramón.  
Otro: don Antonio Ximelis Oliver.  
Vocal Ponente: Teniente Auditor de 1.º, con destino en la Auditoría de Guerra de Baleares don Antonio de la Rosa Mayol.

Fiscal: El Jurídico Militar de esta Comandancia o su Delegado.  
Capitán de Infantería: don Juan Benassar Bisquerrea.

2.º—A las diez y seis horas y treinta minutos de pasado mañana miércoles y en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, se reunirá el Consejo de Guerra Ordinario de Cuerpo que ha de ver y fallar la causa núm. 274 de 1936, instruída por el Comandante Juez don Francisco Aguacil Roca, contra los soldados pertenecientes al Batallón de Ingenieros Miguel Sol Llull y Pablo Rotger Caffillas, por el delito de desertón al frente del enemigo.

Dicho Consejo quedará constituido en la forma siguiente:

Presidente: Coronel de Ingenieros; don Joaquín Coll Fuster.  
Vocales: Capitán de Ingenieros; don Leonardo Benito del Valle.  
Otro: don Carlos García Villalave.  
Otro: don Antonio Fernández Escañón.

Capitán de Infantería; don Eduardo Carratalá Eguía.  
Capitán de Infantería: don Bartolo, me Adrover Vadell.  
Suplentes: Capitán de Ingenieros; don Juan Socias Montis.  
Capitán de Infantería: don Antonio Vicens Moll.

Vocal Ponente: Teniente Auditor de 2.º, agregado a la Auditoría de Guerra de Baleares don Luis Ramallo Thomas.  
Fiscal: El Jurídico Militar de esta Comandancia, o su Delegado.  
Defensor: Capitán de Infantería: don José de Hoyo Martínez.

Con arreglo al artículo 565 del Cód-  
igo de Justicia Militar quedan invitados  
para asistir a dichos actos todos los se-  
ñores Jefes y Oficiales franceses de ser,  
vicio.

### SERVICIO DE PLAZA PARA EL DIA 7 DE ABRIL DE 1937:

Jefe de día: Comandante de Infantería, don Agustín Clar Pujol.

Imaginaria; id. de Artillería, don Julio Feliu Fons.  
Visita Hospital: Primer Capitán de Infantería.  
De orden de S. E., El Teniente Coronel Jefe de E. M., Carlos Marín de Bernardo

## Notas del Carnet

### PERSONALES

Por el Excmo. Sr. Gobernador General del Estado Español ha sido nombrado Fiscal Delegado de la Vienda de esta provincia nuestro estimado amigo el Dr. don Antonio Oliver Frontera.  
Le felicitamos.

### NECROLOGICA

¡A muy avanzada edad, y después de sufrir con ejemplar resignación la enfermedad que le ha llevado a la tumba, ha dejado de existir en La Puebla la respetable señora doña Margarita Cladera Bennazar, Viuda de Comas.  
Falleció cristianamente, recibidos los auxilios de la religión, y dejando tras de sí honda estela de simpatías que le captaron sus virtudes y su carácter eminentemente bondadoso. D. E. P.  
Reciba toda su atribulada familia la sincera expresión de nuestra condolencia.

¡Ha fallecido, en nuestra ciudad el joven abogado D. Francisco Qués Torrens.  
Baja al sepulcro, cuando llegaba a la flor de la vida y cuando ésta le mostraba los más bellos horizontes.  
De trato afable y exquisito, contaba con numerosas amistades por lo que su muerte ha causado honda impresión entre las mismas.  
Reciban su afligida familia y en especial su hermano don Antonio la expresión de nuestra más profunda condolencia.

Para mañana miércoles se anuncia en este teatro un extraordinario programa de cine integrado por dos películas de riguroso estreno en Palma.  
Es base de este programa la gran película "Sueños de Juventud" con la cual reaparece ante nuestro público la divina fea Katherine Hepburn la exquisita actriz tan celebrada.  
La acompañan en esta producción Fred Mae Murray, Fred Stone y Evelyn Venable.  
Como complemento se estenará la interesante película "Oro en polvo".  
Se trata de dos films Radio... naturalmente y de riguroso estreno en Palma.

## Falange Española en Son Servera

Misa de campaña. — Colocación de una primer piedra. — Bendición de banderas. — Descubrimiento de lápidas y desfile de Sindicatos

### Son Servera eminentemente falangista

De nuestro colega "Falange" repro-  
ducimos la información del acto celebra-  
do en Son Servera:  
Pocas veces tendremos ocasión de presenciar espectáculos como el de ayer en Son Servera.  
Fué un día que recordarán sus habitantes y recordaremos todos, siempre.  
La huella de la guerra ha desaparecido por completo. Son Servera tan castigada, tan terriblemente castigada, cuando el desembarco, ha recobrado por completo su aspecto normal y ayer vistió sus mejores galas para recibir y albergar, aunque sólo unas horas, a las autoridades y falangistas a quienes se desvelaban en atender y agasajar. Este decir que todo el pueblo se disputaba el honor de sentar a su mesa a los falangistas y hubo casa donde comieron catorce y hasta veinticinco.  
Y no sólo esto, que podría interpretarse como simple carácter hospitalario de un pueblo, sino el entusiasmo, la alegría — "la alegría de la Falange", dijo el Jefe Zayas—, la sinceridad de sus aplausos y sus vítores, todo, en fin, cuanto pueda ser prueba de patriotismo, fué expuesto ayer por Son Servera.  
Hasta el sol, un sol agostoso, quiso sumarse, y nos envió sus rayos con más fuerza, y el calor hizo que los ¡Arriba España! fueran más enérgicos, y más guerreros los rostros sofocados de nuestros muchachos al desfilar.  
Son Servera, falangista cien por cien.

LLEGADA DE LAS AUTORIDADES. — MISA DE CAMPANA.

Poco después de las once llegó el coche que conducía al Jefe Territorial camarada Zayas, al que acompañaban

## De Teatros

PRINCIPAL

El sábado presentóse en el Principal el Grupo de teatro Experimental "Anfistora".  
El drama irlandés "Jinetes hacia el mar" resultó de un vanguardismo algo exagerado para nuestro público aun no acostumbrado a esa modalidad de teatro. Muy bien interpretada y presentada con un decorado lujoso, con una presentación exacta hasta en los más mínimos detalles.  
«Duhit» caricatura super-realista y debido a la pluma de Múrgara, nos presenta la lucha interna desahogada en una mujer extremadamente moderna en el trance de escoger entre un hombre de bien y un hombre mundano. En esta obra, Múrgara, desarrolla sus cualidades artísticas de gran recitadora.  
El chistoso entremés de Miguel de Cervantes, acompañado de una partitura acertada del Maestro Torrandell, «El Juez de los divorcios», es, tuvo como todas las demás obras, presentada con gran propiedad y excelente decorado.

Para mañana miércoles se anuncia en este teatro un extraordinario programa de cine integrado por dos películas de riguroso estreno en Palma.  
Es base de este programa la gran película "Sueños de Juventud" con la cual reaparece ante nuestro público la divina fea Katherine Hepburn la exquisita actriz tan celebrada.  
La acompañan en esta producción Fred Mae Murray, Fred Stone y Evelyn Venable.  
Como complemento se estenará la interesante película "Oro en polvo".  
Se trata de dos films Radio... naturalmente y de riguroso estreno en Palma.

El Jefe Local, camarada Manera, Jefe Provincial de Milicias capitán Círrer; el Capellán de Falange, capitán N. Sagesse, Jefe Insular, camarada Boloquey, Jefe de Falange Marítima, Pou, Jefe de Falange de Manacor, camarada Pascual y otros.

Estaban también: el Jefe Local, camarada Servera, el Jefe accidental, el de Prensa y Propaganda, el teniente de Ingenieros destacado en Son Servera, señor Orpi, el teniente de carabineros, camarada Pablo Saiz, el Jefe del puesto de la Guardia Civil, sargento don Antonio Campiñs, el Jefe del puesto de Carabineros, sargento don Raimundo Arbona, el Jefe de las Milicias Ciudadanas don Bartolomé Capó y otros.

El Jefe Territorial fué recibido a los acordes de nuestro Himno, con grandes aplausos y obsequiado con unos ramos de flores.

El Gobernador Civil camarada To-

# BORN HOY

## SE QUOIA

### y LA MELODIA DEL BROADWAY

JUEVES ¡Sensacional!

## LA ALEGRE DIVORCIADA

por FRED ASTAIRE y GINGER ROGERS

rras Bestard al que acompaña su secretario Capitán García de la Serena, llega seguidamente. Su presencia es acogida con vítores y aplausos. Unos pequeños le ofrecen unos ramos de flores. La banda interpreta "Cara al Sol" y la ovación se reproduce.

Autoridades e invitados se trasladan al Ayuntamiento donde se sirve un "lunch" y desde allí a la Estación. Una tribuna había sido levantada allí, y en ella se acomodan las autoridades para oír el Santo Sacrificio de la Misa.

Al pié de la tribuna, formados, los falangistas. Es el celebrante el Rdo. Capellán camarada Sagesse. Magnífico el blanco del altar sobre el fondo azul de nuestras camisetas...

Terminada la Misa, el Gobernador, en breves pero elocuentes palabras, dirige un saludo a los falangistas. Sois, dice, la encarnación de los gloriosos Tercios españoles que pasearon nuestra enseña por todo el mundo.

Las palabras del Gobernador son acogidas con grandes aplausos.

**EL ESFILE**

En la Plaza de España se había levantado otra tribuna. Desde ella presenciaron el desfile las autoridades.

Al mando del Jefe Provincial de Milicias, capitán Tirer desfilan además de Falange y Flechas de Son Servera, representaciones de las Falanges de Palma, Artá, Manacor, Inca, San Lorenzo, Capdepera y Santa María. Un total de 1.500 hombres.

Modelo de organización y marcialidad. Al pasar ante la tribuna se daba la voz de "¡Vista a la izquierda! ¡Arriba España!"

**EN EL LOCAL DE FALANGE**

Todos se dirigen después al local de Falange donde se sirve un aperitivo y se descansa hasta la hora de comer.

En las habitaciones superiores se han dispuesto dos mesas. La comida — bien condimentada y admirablemente servida por camaradas de la Sección Femenina — transcurre en medio de una gran cordialidad.

A los postres la camarada Margarita Blanes de Servera, Jefe Local de Falange Femenina, recita de una manera perfecta una poesía, y otra el camarada Rossifol.

El Gobernador es el iniciador de un aplauso para los falangistas que sirven la comida y el Jefe Zayas tiene unas palabras de elogio para la Sección Femenina.

Después se visitó el local de Falange Femenina y el de la Central Obrera Nacional Sindicalista.

**EN "CALA MILLO". — COLOCACION DE UNA PRIMERA PIEDRA**

En coches se trasladan autoridades e invitados a Cala Milló, en cuya playa se ha de erigir un monumento en memoria de nuestros caídos. Ceremonia ésta la más solemne por su sencillez y significación.

Junto al mar se ven todavía algunas trincheras.

El Gobernador coloca la primera piedra y el Jefe Zayas pone la primera paletada de cemento. El capellán de Falange reza un Padrenuestro. Son momentos de gran emoción. Todos los presentes piensan en nuestros camaradas de las escuadras celestiales.

El acta dice así: "Bajo el Gobierno del Generalísimo Franco, siendo Comandante Militar de estas Islas, el Excelentísimo Sr. General don Trinidad Benjumea del Rey, y Gobernador Civil el Excmo. Sr. D. Mateo Torres Bestard, el Jefe Terrotorial de Falange Española colocó esta primera piedra del monumento que Falange de esta isla dedica a los mallorquines muertos en defensa de la Patria, Una, Grande y Libre.

Fue firmada por las autoridades allí presentes.

**DESCUBRIMIENTO DE LAPIDAS. BENDICION DE BANDERAS.**

Otra vez en Son Servera. El Jefe Zayas descubre la lápida que da el nombre de José Antonio Primo de Rivera a una calle del pueblo. Se entona "La canción de Falange" y el Jefe lanza los gritos reglamentarios y vivas a nuestro José Antonio y al Generalísimo Franco.

Otra calle se llamará desde ahora del General Goded. Es descubierta por el hijo — camisa azul — del héroe General. En emocionadas palabras da las gracias al Alcalde de Son Servera por el honor que le concede al descubrir la lápida de su padre. El Jefe Terrotorial da el grito de: "¡General Goded!" que es contestado por todos y Presente!. La banda toca el Himno Nacional.

Después en la Plaza de España el Rector bendice las banderas.

Son padrinos: de la de Falange Mas Sultana, Sebastián Masanet y María Santandreu; de la de Flechas masculinos, Juan Oliver e Isabel Nebot; de Falange Femenina, Gaspar Busquets y Margarita Blanes y de Flechas Femeninas Antonio Lluñ y María Esteba.

**DISCURSOS. DESFILE DE SINDICATOS**

El Jefe Local, camarada Servera pronuncia un discurso en el que pide a los simpatizantes con el Frente Popular "un alto en el camino". Que hagan examen de conciencia, que se arriegan de sus faltas pasadas y vengas a Falange. Alude a las palabras de Franco: "Que en ningún hogar español deje de haber pan, y que ningún obrero carezca de pan". Fue muy aplaudido.

El Gobernador habla a continuación. Sus palabras son interrumpidas constantemente por aplausos. Dice que el principio del mal en que estábamos sumidos, data de la fecha que en España se dejó de pensar en español. Dice también que el Ideal de Falange es un ideal romántico que muchos no quieren comprender. Hace un elogio del programa de Falange y termina diciendo: "Nosotros queremos proyectar en el porvenir nuestro glorioso pasado. Calurosos aplausos acogen el brillante parlamento del Gobernador Civil. Se oyen vivas al Generalísimo y a España.

Y por último habla el Jefe Terrotorial. Dice que el día ha sido completamente azul. Lo hemos visto azul en el cielo, con la esplendidez del día, en el mar, junto a lo que será el monumento a nuestros muertos, y lo vemos en la tierra, en la multitud de camisetas azules. Continúa diciendo que se lleva una impresión gratísima de este pueblo cruzado mil veces por balas enemigas.

Refiere que al comentar ahora la noticia que le acaba de llegar de que en el Parque de Madrid, las fieras están engordando porque les dan para comer carne de fascista, se le ha contestado que no puede ser verdad porque si así fueran, los "fascistas" lucharían con las fieras y las vencerían.

El discurso del Jefe, enérgico — falangista — y vibrante es aplaudidísimo. Se reproducen las ovaciones y vítores.

Y con el lucido desfile de los obreros de nuestros Sindicatos, todos con sus herramientas y útiles de trabajo se dá por terminada la brillante jornada de ayer.

El Jefe de Propaganda, camarada Sancho organizador perfecto — secundado por su Secretario y los Jefes de Falange de Son Servera atendieron a las mil maravillas a todos e hicieron los honores a las autoridades, que abandonaban el entusiasta pueblo con sentimiento por las hermosas jornadas que acababan de vivir.

**Al cerrar la edición a las 4 tarde**

(Facilitado por la Estación E A 6 A F al servicio de la Dirección General de Prensa y Propaganda del Cuartel General del Ceneralísimo).

**Crónica oficial del frente de Vizcaya**

Desde la cumbre del monte Jarinde, adonde hemos llegado después de tres horas de camino, precisamos ayer mañana la iniciación de una operación brillante, que ha tenido como consecuencia la ocupación de Ochandiano, después de las alturas que rodean dicho pueblo.

A las nueve de la mañana, a la vista de Ochandiano, hemos presenciado la combinada preparación de artillería y aviación; aunque la artillería jugaba el papel principal. Las baterías de calibre medio que disparaban ocho cañonazos enfocados hacia las posiciones que nuestra infantería iba a ocupar.

Estaba ya nuestra infantería para esa hora a caballo sobre la carretera, virgen para nosotros desde el 18 de Julio, que conduce a Aramayona.

En cuanto a la aviación, a pesar de que el tiempo estaba excesivamente nuboso y llovía a ratos, para acabar luego haciendo un día espléndido, tres trimotores estaban constantemente sobre el monte Aramayona, que parecía muy atrincherado; cuando estos tres trimotores despachaban su metralla, otros tres les relevaban en su misión. Por el efecto de las bombas incendiarias se veían arder por varios costados... Seis cazas daban escolta constantemente a los trimotores.

A las diez y veinte nuestra infantería escaló el monte, se veían perfectamente los soldados desde nuestro observatorio emplear las bombas de mano para desalojar de sus trincheras a los rojos. El espectáculo era impresionante.

De las trincheras enemigas y otras milicianos con trapos blancos y algunas veces perfectamente como se entregaban a nuestras tropas a los pocos minutos, ya el monte es nuestro y sobre su cumbre ondea la bandera nacional.

Las fuerzas de infantería que estaban en el monte Jarinde, bajan entonces hacia la carretera de Aramayona, donde está ya el ilustre coronel que ha llevado personalmente la dirección de esta magna operación, vamos por ellos por el valle que nos acerca a Ochandiano.

Desde el llano empieza a actuar nuestra infantería en el monte Arandía, en el cual no tenemos posiciones más que las que vamos conquistando.

En la cumbre, los rojos se defienden duramente; los nuestros les rodean y amenazan coparles. A las doce y diez, la bandera nacional ondea en la cumbre norte. El avance por el otro lado, se lleva formidablemente a pesar de la resistencia enemiga.

Este carece de aviación; no tiene tampoco apenas por esta parte o al menos no la emplea, artillería, pero disfruta de una posición ventajísima que le permite luchar en condiciones de aparente superioridad, pero aparente solo, porque nuestras tropas, con arroyo sin límites se han hecho dueños del campo.

Nos cruzamos con una redada de prisioneros; son unos 200, van todos con las manos en alto y custodiados por unos veinte regulares. Varios de estos prisioneros son de San Sebastián, muchos jóvenes, muchos de ellos conocidos; llevan pintado en el rostro el cansancio y el dolor, en el gesto se ve que han combatido contra su voluntad, otros por el contrario ofrecen una expresión airada entre ellos hay dos muchachos elegantemente vestidos, con magníficas zamarras grises, que tienen gestos y apatía no disimulados entre los vivos a España y a Francia que dan los demás prisioneros.

Más tarde vemos algunos prisioneros, entre ellos un muchacho de 14 años, llamado Manuel Fernández Al-

varez. Hablamos con él. Va en una camilla. Nos dice que es natural de Oviedo y que servía de mozo en un café. Le mandaron al frente por la fuerza como otros tantos de su misma edad. Según dice, los rojos, sus propios camaradas, le han herido, más por fortuna no de gravedad.

Otro de los prisioneros, lo está de gravedad. En la misma carretera de Aramayona, un sacerdote le confiesa. Los presentes nos descubrimos respetuosamente. El preso da muestras de gran piedad, reza en voz alta. Luego nos hemos de encontrar de nuevo en Vitoria, al ser trasladado al hospital bastante mejorado.

Por la tarde mientras visitamos al hospital llevan municiones hacia Aramayona; nuestros aparatos han volado sobre Ochandiano, apoyando la infantería que poco más tarde ocupa dicha importante población. La operación de ayer fue brillantísima, no solo por lo que se refiere a la toma de Ochandiano, sino porque es todavía más importante, por la ocupación de los montes que dominan dicho pueblo.

En resumen una jornada victoriosa para nuestras tropas, que muy en breve tendrá consecuencias importantes.

**El general Mola decidido a terminar la guerra en el Norte**

A las dos de la madrugada de hoy, el corresponsal de la "Voz de España", de San Sebastián, Fernando D'Ors, envía a su periódico la siguiente crónica:

Vitoria 6.—Aunque por causa del temporal acompañado de granizo las operaciones de avance se hacían difíciles para la movilización de fuerzas y traslado de material que quedaba empotrado sin que los tractores pudiesen remolcarlo ya que sus ruedas quedaban aprisionadas por el barro, aquellas continuaron a primeras horas de la tarde.

A las cuatro y media era muy intenso el fuego de nuestra fusilería, ametralladoras y cañones y bien se notaba que el enemigo no se presentaba con tantos arrestos como el domingo, aunque esto no quiere decir que no opusiera resistencia, porque esta en algunos momentos fue bastante tenaz y hasta intentaron un contra-ataque, apoyados por cinco carros rusos en la carretera de Durango. Sus esfuerzos para detener nuestra marcha fueron vencidos después de dejar abandonados varios milicianos heridos, buen número de muertos y algunos prisioneros.

Nuestras fuerzas dominan todas las alturas del anfiteatro en que está mos a treinta y nueve kilómetros de la capital vizcaína. Y por tan cierto se tiene que ésta no podía resistir el empuje final de nuestras fuerzas, que el General Mola parece estar dispuesto a ello tan pronto como el buen tiempo lo permita, según dicen unas hojas arrojadas en Bilbao por nuestros aviones, en castellano y vascuenc:

"Último avance.—He decidido terminar la guerra en el norte de España. Quienes no sean autores de asesinatos y depogan las armas y se entreguen, serán respetados en vidas y haciendas. Si vuestra sumisión no es inmediata, arrasará Vizcaya empezando por las industrias de guerra. Tengo medios sobrados para ello.—El General Mola."

Han sido recogidas otras veinte ametralladoras, dos cañones antitanques, un depósito de municiones de todas clases, la mayor parte de las mismas de procedencia rusa. Cuarenta y tres milicianos se han presentado a las autoridades militares entregando el armamento. La situación de las líneas rojas es bastante crítica en todo el frente. Esta amenaza hará que en pocos días sea efectiva, porque las posiciones desde las que podrían defenderse con mayor seguridad, están seriamente amenazadas y su caída es imminente.

Creo que se puede anticipar que estamos en vísperas gloriosas,

**Aguirre pide socorro a Valencia**  
**Largo le dice que lo siente... y Ascaso pide voluntarios**

París.— Los corresponsales de la España roja comunican que en vista del avance que realizan los nacionales en el frente de Villarreal, el presidente vasco Aguirre, ha pedido refuerzos al de Valencia, Largo Cabañero. Este recogió con cariño la petición pero contestó que le era imposible complacer sus deseos.

Aguirre imposibilitado de detener el avance de los nacionales, ha decretado la movilización general de todos los hombres comprendidos entre todas las edades e ideologías.

Ascaso, presidente del consejo de defensa de Aragón, ha lanzado un manifiesto a toda la zona aragonesa por él dominada, conminando a todos los hombres útiles a que se alisten como voluntarios para socorrer a Vizcaya. La nota dice que de no alistarse los vecinos voluntariamente, el consejo de defensa de Aragón se verá precisado a obrar con la máxima energía y a formar varios batallones expedicionarios con las quintas que estime conveniente.

**A las 5 tarde**  
**(Servicio de Radio Jaca recogido por Radio Mallorca).**

**El avance nacional en Extremadura**

Badajoz.— Después de una semana de quietud, la jornada de ayer fué su mamente movida en el sector extremeño. Lo realizado por nuestras tropas tiene interés por la importancia de la zona que dominan ahora nuestros soldados. La población de Villar de Reno, la última conquistada, está a la orilla de un riachuelo y, lo que desde ella se domina, deja amplia posibilidad y ha facilitado grandemente la inmediata conquista de Villanueva de la Serena y Don Benito. El enemigo, en la conquista por nuestros soldados de Villar de Reno, hizo escasa resistencia. Los marxistas al ver la inutilidad de oponerse al avance del Ejército nacional, intentaron incendiar la población, algunas de cuyas casas ardían al entrar en ellas nuestras tropas victoriosas. La matanza que se hizo a los marxistas fué grande. El batallón "Martinez Barrio" que defendía el lugar, quedó, según manifestaban algunos prisioneros, completamente diezmado. En nuestro poder quedaron varios camiones, depósitos de víveres y gran cantidad de material de guerra.

**Llamamiento a filas**

Valencia.— El Ministro de la Guerra del Gobierno rojo ha dictado un decreto según el cual, todos los españoles residentes en la zona roja incluidos entre los llamados a filas, deben presentarse lo antes posible para ser incorporados. No creemos sean muchos los que atiendan tal llamamiento.

**Tres noticias del extranjero**

Perpignan.— Cinco voluntarios que fueron detenidos en Port Vendres, al ser hábilmente interrogados por el Jefe de Instrucción, declararon que, como se suponía, se dirigían a luchar al lado de los rojos españoles.

Berlín.— Los rumores sobre la supuesta concesión del Premio Nobel de la Paz de hogaño al "Mathama" Ghandi ha producido en Londres desagradabilísima impresión. Los ingleses dicen que los únicos méritos hechos por Ghandi consisten en haber fomentado la agitación contra Inglaterra en la India.

Londres.— Se concede extraordinaria importancia a las recientes conversaciones sostenidas por el embajador alemán en Londres, Von Ribbentroph, y el embajador japonés; se estima que tales entrevistas son consecuencia del pacto, firmado ha unos meses, entre los gobiernos germano y nipón. Se ha de destacar que las consecuencias de tal pacto pueden ser los cimientos del mayor imperio conocido hasta ahora, caso de que ambos países llegasen a las alianzas que se temen.

**Del frente de Santander**

Santander.— Escalada. En los últimos tiempos, los rojos aglomeraron gran cantidad de hombres y efectivos en la loma cercana a esta población. En vista de ello, el Alto Mando nacional dispuso la realización de una operación encaminada a deshacer los núcleos marxistas y conquistar ciertas posiciones a las que se concedía gran importancia. El plan se llevó a cabo perfectamente, tal como había sido premeditado. El enemigo fué cogido por sorpresa. 5.000 rojos ocupaban posiciones sumamente favorables. La artillería nacional, con magnífico bombardeo, preparó la operación. Después de aquél dos columnas de nuestro ejército, una de caballería y otra de infantería, se lanzaron al combate, que fué durísimo. El enemigo se defendía desesperadamente, favorecido por los accidentes del terreno. Cuando terminó la jornada, el enemigo, no solamente había per-

**Reparaciones de receptores de Radio**  
**MAXIMA GARANTIA — RAPIDEZ — PRECIOS ECONOMICOS**  
**Servicio especial de reparación a domicilio**  
**PERSONAL ESTRICAMENTE COMPETENTE**  
Antenas —SAN BARTOLAME, 10— Ent. res.

**TEATRO LIRICO**  
**Arte Italiano**  
**Pronto, muy pronto**

didado las posiciones en litigio sino que además, había retrocedido ocho kilómetros. Las bajas por él sufridas fueron numerosas y nuestros soldados tuvieron que recoger muchos muertos y gran cantidad de material. Nuestras bajas, en cambio, dada la dureza de la operación realizada, fueron escasas, y casi solamente heridos. Después de esta victoriosa acción — desarrollada el pasado día 2 — nuestras tropas están a la vista de nuevos y próximos avances.

**Calma en Guadalajara**

Frente de Guadalajara.— Reina en este frente una calma relativa. Un desatamento de caballería salió para realzar un reconocimiento. Apenas se internaron nuestros soldados en las líneas de vanguardia enemigas, en la izquierda de Algorta, fueron sorprendidos por un hallazgo macabro: Un nutrido grupo de cadáveres rojos ya en descomposición, con gran número de fusiles, revólveres y municiones a su alrededor. Ello, además de ser una prueba irrefutable del durísimo castigo sufrido por los rojos en el avance de nuestros soldados en este sector, viene a demostrar la falsedad de las imaginarias victorias por los rojos inventadas y propaladas en los frentes alreñenos. Durante la descubierta, no se oyó un solo tiro y el reconocimiento se llevó a cabo sin la menor novedad.

**Más de la toma de Ochandiano**

San Sebastián.— Se conocen nuevos e interesantes detalles de la toma de Ochandiano, situada en las faldas del Monte Corbea. Esta población está situada en la carretera Bilbao-Vitoria, que va a Durango. Tal vía de comunicación es de gran importancia y era de las más transitadas por los marxistas para el aprovisionamiento de sus posiciones.

Entre los milicianos de Bilbao circuló rápidamente la noticia de la derrota sufrida. La población percibe bastante bien, durante la noche, el tronar de las baterías nacionales. El pánico es enorme en la capital bilbaína.

Vitoria.— Continúa la ofensiva nacional en el frente de Vizcaya. Durante el día de ayer, actuó intensamente la aviación, que lanzó toneladas de metralla sobre las posiciones marxistas. Fueron ocupadas posiciones a derecha e izquierda de Ochandiano, que forman parte del llamado "cinturón de hierro" que defiende a Bilbao. La población de Eibar es rápidamente evacuada.

**Crónica del frente de Madrid**

Ávila.— Frente de Madrid.— La ribera y valle del Jarama es objeto de las agresiones bélicas de los dos Ejércitos beligerantes en aquella región. A consecuencia de un duro combate librado ha unos días, del que, como siempre, los rojos salieron derrotados, nos quedaron entre las dos líneas de fuego gran número de cadáveres rojos, que no pudieron ser recogidos por nuestros soldados, pues los rojos, nerviosos y exaltados por la derrota sufrida, de seguro no hubieran reparado en la misericordiosa obra que iban a realizar nuestros muchachos y les hubieran hecho blanco del fuego de sus ametralladoras.

El cerco que atenaza a la capital de España se estrecha, hasta el punto que no se cree lejano el día en que aquélla tendrá que rendirse, ante el asedio irresistible de que está siendo objeto.

El enemigo intentó un ataque, dis-parando previamente unos cuantos cañonazos de tanteo. El intento fué duramente repellido por nuestra artillería, que llegó a desmontar una pieza de los rojos. En el campo enemigo, se vio un incansante ir y venir de las ambulancias, recogiendo a los heridos.

En el sector S. madrileño, los comunistas intentaron realizar una operación para cortar la carretera de Andalucía. Los preparativos del ataque los realizaron con gran aturdo. Llevaron los rojos algunos tanques, que, como de costumbre, tuvieron que retroceder rápidamente ante la cortina de fuego de nuestras ametralladoras. Los soldados nacionales demostraron su fortale-

za a toda prueba, manteniendo posiciones sin retroceder un solo centímetro. Después, se supo que el castigo infligido al enemigo había sido durísimo.

**POR 200 PESETAS**  
Se vende de ocasión una máquina de escribir marca «Remington». Informarán en la Administración. LA ÚLTIMA HORA, Ofim. 2

**SE ALQUILA**  
En San Agustín casa, chalet con dormitorios dos salas comedor y vivienda particular, en Plaza del mar. Informes: Calvo Sotelo, número 2.

**NODRIZA**  
primera de 23 años leche de 2 años desea criatura para criar en su casa. Catalina Ferrer, calle Orleza número Marratxí.

**Casa-torre Son Rapiñ**  
Se alquila casa rodeada jardín, dormitorios, dos duchas, calefacción, mo, garage, amueblada. Razón: de Santa Eulalia, 10

**COCHE DURAND**  
Cinco plazas a toda prueba, se vende por 2.200 pesetas. Razón: Miran-

**SE ALQUILA**  
Garage capacidad para nueve coches y vivienda particular, en Plaza de Terreno. Razón: Calvo Sotelo, número 2 a 4.

**VINOS MASSANET**  
Desde el lunes 5 se expenderán nuevo estos acreditados vinos de despacho de la calle San Miguel (bajos).

**SE ALQUILA**  
piso amueblado C. Colón agua fría. Informes: Kiosco Martí, Jaime Platería

**SE ALQUILA**  
una sala para corte y una habitación propia para Señora o Señorita. Informes: Cort, 9, 2º

**COMPRARIA**  
Moto de ocasión o coche sedan con dos caballos. Razón: p. Sta. Eulalia

**NECESITASE CRIA**  
20-25 años; sueldo 40 pesetas. Razón: San Magín, 183

**CASA**  
En Son Sardina, se vende con dos ternas y jardín. Razón: Luis Ma-

**SE TRASPAS**  
Panadería. Razón plaza de Santa Eulalia, 10

**Vendería por 1.500 d**  
Casa planta baja en Son Nadal, en sanché Piedad. Informarán en la Administración.

**FINCA EN AVENID**  
Compuesta de gran local y dos rñíficos pisos. Vendería. Trato directo. Informarán en esta Admon. de 1 tarde.

**ASEGURESE**  
Contra el riesgo de un fallecimiento su hogar en LA PREVISORA MADRILEÑA entidad legalmente establecida y que por una pequeña cuota mensual preserva de toda molestia y preocupación. Francisco Sancho, 35, Tel. 2530